## 共同体と贈与をめぐる日本的思惟の深層

――宮沢賢治の場合――

岩野卓司

同体や共同性の新たな問いとも密接に関わっているのだ。同体や共同性の新たな問いとも密接に関わっているのだ。 関与による経事、経済成長の神話が限界を迎えつつある今日、贈与による経事、経済成長の神話が限界を迎えつつある今日、贈与による経事、経済成長の神話が限界を迎えつつある。利潤の追求、自由競近年、資本主義が行き詰まりつつある。利潤の追求、自由競近年、資本主義が行き詰まりつつある。利潤の追求、自由競

## 一 共同体

一口に共同体といっても色々な角度から定義できる。ここでは哲学と宗教と関わり、ブランショやナンシーの共同体論やイタリアの共同体論に影響を与えているバタイユの定義を参考にしたい。彼によれば、西欧の共同体は常にモノセファル(単頭)による支配がそこにはあった。バタイユはファシズムとスターによる支配がそこにはあった。バタイユはファシズムとスターによる支配がそこにはあった。バタイユはファシズムとスターによる支配がそこにはあった。バタイユはファシズムとスターが、大統領制の民主主義にせよ、やはり「頭」や「中心」は哲学と宗教と関わり、ブランショやナンシーの共同体論やイタリアの共同体論に影響を与えているが、大統領制の民主主義にせよ、やはり「頭」や「中心」は哲学と宗教と関わり、ブランショやナンシーの共同体論やインショやナンシーの共同体論やインショの大きによりである。ここでも対象に対している。ここでもは哲学と宗教と関わり、ブランショやナンシーの共同体論やインショやナンショやカットは哲学と宗教と関わり、アンショやナンショやオーターの大きを表している。ここでは哲学と宗教と関わり、アンション・ファンションとは哲学と宗教と思います。

思想が孕む可能性について問うてみたい。以降再び注目を集めている宮沢賢治の場合を考えながら、彼の惟」がどういう役割を果たすことができるのか。東日本大震災極」の経済や共同体が遭遇している転換の時期に「日本的思

同体とは異なる可能性があるのではないのか。ところで、

宮沢賢治の思想には、「頭」や「中心」を求める西欧的な共

の作品に イーハトヴとは何であろうか。賢治はこう述べている。 注文の多い料理店 おける共同体といえば、 の副題は、「イーハトヴ童話集」であった。 イーハトヴである。 童話集 \_ イ ー

こにもないユートピアと言える。が、必ずしも理想郷ではない。 ての「岩手県」である。それは心に浮かぶ空間であるから、 手県がモデルになっているが、それは「ドリームランド」とし ての日本岩手県である。」イーハトヴは賢治が生活していた岩 象中に、この様な状景をもって実在した/ドリームランドとし 辿った鏡の国と同じ世界の中、テパーンタール砂漠の遥かな北 れは、大小クラウスたちの耕してゐた、野原や、少女アリスガ ハトヴは一つの地名である。 |注文の多い料理店」や「鳥の北斗七星」には、 イヴン王国の遠い東と考へられる。/実はこれは著者の心 強て、その地点を求むるならばそ 残酷な情景も الح

のである。イーハトヴは、 彼の心象風景であるが、「心の深部に於いて万人の共通」なも それが開花するのが、 理想を孕んだ種子が、この童話の世界にはばらまかれていて、 しいものの種子を有し、 しは共同性なのである。 賢治の狙いである。そして、この世界は その美しい発芽を待つものである。」 理 想の種子を孕んだ深層の共同体な

は

あり、不条理な現実の告発もある。賢治はこう続けている。「正

多い料理店』 それでは、この共同体はどういうものであろうか。 まずは 賢治が入会した日蓮宗系の在家団体 以 外の作品も交えながら考えていこう。 「国柱会」 『注文の の 田

大神らの皇祖につながるのみならず、

法華経の真理を体現して

「選民」思想がある。つまり、「おしなべて人類の中で、 である」。だから、統一の使命を担うのは日本という選ばれし け特別の天職を有った国で、その国民は一種の使命を帯た人民 ではない。智学には日本人が世界で最も優秀な民族だという もとでの道義的な統一であり、けっして「版図的な意味 の統一」を正当化していくのだが、この統一は法華経の真理の 武天皇の言葉から「八紘一宇」のスローガンをつくり、 教えと天皇制を結びつけた彼は、『日本国体の研究』の中で神 統一」といった形で共同体の理想について語っている。 の特色が明らかになると思われるからである。 中智学の思想に触れておこう。その対比において賢治の共同体 智学は 日本だ 日蓮 世界 「世界 0 0)

には身体の比喩を使いながらこうも言う。「人間の身體の中心 日本の柱になッて居れば、それで世界の柱になるのだ。」さら 彼はこう言う。「日本といふものは世界の中心である。 日蓮の『開目鈔』の文句「我日本の柱とならん」を解釈して、 国なのである。「本化宗学よりみたる日本国体」という論文で

る。] 日本は世界統一のリーダーとしての「頭」 なのだ。 とならん』といふべきところを『日本の柱』と言はれたのであ る?そこで日本は世界の中心であるから、大聖人は 心だ。この國だッて皇室が中心だ。その中心を喪ったらどうな 頭が中心だ。〔中略〕首を切れば直ぐ死んでしまふ、 この日本の中心にいるのが、天皇である。 であり「中心 天皇は天照 『世界の柱 即ち中

いる。 普遍的な存在として正当化されるのである。智学は国立戒壇 その結果、 天皇というローカルな存在が法華経を通 7

こだわったが、世界的な使命をもった日本の国家による戒壇

世界の人々が法華経に帰依するのだ。その際、

日本は

を

でなく、世界人類の靈的長者」になるという訳である。 「世界の中心の日本」であり、天皇は「日本國の領有者ばか ŋ

これに対して、智学に影響を受けつつも、賢治が考えるイ 1

ハトヴの共同体では「頭」や「中心」が不在である。イーハト

人物には、 日本人が中心を占めているとは言えない。もちろん童話の登場 岩手県は既にして夢の国としてコスモポリタンのイメージとな ヴは「ドリームランドとしての日本岩手県」であるが、「テパ っている。しかも、イーハトヴ共同体の登場人物に関しては ・ンタール砂漠の遥かな北東、イヴン王国の遠い東」であり、 日本人もいる(例えば、|鹿踊りのはじまり」 の嘉

理の実現ために選ばれた特権的な民族はいない。智学の思想で 限定されないし、 の須利耶)。だから、イーハトヴの住人は特定の国民や民族 バンニ)。中国の西域を彷彿させる者の場合もある(「雁の童子」 (「セロ弾きのゴーシュ」のゴーシュや「銀河鉄道の夜」 西洋の人を思わせる固有名詞の人物が主人公の場合もある 十や「なめとこ山の熊」の小十郎)。しかし、それだけではない。 智学の 「八紘一宇」の理想と異なり、そこには法華経 特定の国や民族を称揚しているものでもな のジョ の真 に

強調される日本や天皇という「中心」や

頭」はそこには見ら

はなく、

それを超えたものと関わっていると言えるであろう。

んでいる。

である。彼にとって書くことは、

その言葉で詩作すらしている。イーハトヴは、 ろうか。コスモポリタンである賢治は、エスペラント語を学び、 する共同体は、アセファル(無頭) 的と言えるのではない 特定の国や国民

れないのだ。この点で、ナショナリズムに無関心な賢治

が構想

彼らはヒエラルキーを形成するのではなく、脱中心的な形でそ もある。これらの者たちのうち、中心に位置する者はいない。 もあれば、異界の者(ペンネンネンネンネン・ネネム) あれば、植物の場合(ダアリヤ)もある。 鉱物の場合(火山弾)

が人間以外の場合も多くある。動物の場合

(山猫やよだか)も

主人公

しかも人間もそこでは中心的な場所を占めてはない。

が優位にたつような場所ではないのだ。

こに存在しているのではないのだろうか。こう述べると、

る。「これらのわたしのおはなしは、 ないのだろうか。『注文の多い料理店』の序で、彼は述べてい だ、彼の作品はこういった作者の意図を超えた面があるのでは 文学は法華文学と呼ばれ、 して述べたものだという反論があるかもしれない。 はある寓意であり、人間の考えを子供のために動物などに仮託 仏教の教訓を述べた作品もある。 確かに彼の

彼に書くように要請し、こころに浮かぶがままに彼は書いた訳 線路やらで、虹や月あかりからもらってきたのです。」自然が 動物や植物を描く場合も、 彼の意図を超えたものをふく 人間 みんな林や野はらや鉄道 の世界の寓意だけで 共同体と贈与をめぐる日本的思惟の深層

れないのである。この意味で、賢治の世界は徹底的にアセファだろうか。イーハトヴでは、人間ですら「頭」や「中心」になけではなく、彼の自然との共同作業を表しているのではないのオノマトペ(音喩)の多用は、単に彼の幼児性を示しているだだから賢治の文学作品は、自然との共同作業と言える。例えば、

ル的と言える。

で神がよだかの願いを聞き入れ天の星になる話、 菩薩になったことが語られ 投げ捨てて食となり彼らの命を救った梟が「疾翔大力」という 六夜」で、餓死しようとしていた人間の親子のために我が身を 味合わなければならない輪廻が語られている。またこの「二十 「二十六夜」では、梟が肉食の罪からまた梟に生まれ苦しみを 雁になり、その償いをして再び天に召されるという話がある。 異である。 ルキーがないわけではない。が、それは天界とこの世の間 生にはヒエラルキーがある。もちろん賢治の思想にも、 で述べている。これは仏教の考えである。ただ、仏教の輪廻転 とで「我々のまはり生物はみな永い間の親子兄弟である」とま(8) である。彼は「ビヂテリアン大祭」で、輪廻転生を繰り返すこ のである。前世で人間であった動物を食べると彼は考えるから 主義の立場をとる。動物を食べることは、 人間中心の発想をとらない彼はさらに、 で自分の罪を悔いた蠍が天の星になって地上を照らしてい 例えば、「雁の童子」では、天の眷属が罪を犯して れている。 さらには、 ある意味で共食いな 肉食を放棄して菜食 「よだかの星 「銀河鉄道 ヒエラ の差 0)

た者は、

これまた殺されることで償われる。

因果応報という形

を食べ、 外ではない。「よだか」は、「かぶとむし」や「たくさんの羽虫 形で償わなければならないのだ。自然界の食物連鎖の場合も例 いる狐を前に逃げだしたことで失明する。犯した罪は何らかの 火」の主人公の子兎ホモイは、鳥を網に取って食べようとして る。それは殺生をする者に如実に現れている。 か。 のヒエラルキーではなく、両者の平等な関係ではないのだろう られるだけである。ここにあるのも、罪を通しての人間と動物 子兄弟」であり、動物を食べるべきではないということが述 て動物になったという記述はない。 はそこには存在しない。「ビヂテリアン大祭」にも、 のではないのか。罪を通しての人間と動物の間 いない。彼にとって、人間と動物の間には大きな隔たりはな(ミョ) のだが、そこではかつて罪を犯して魚になったとは述べられて 食卓にのぼる魚に同情し自分の前世が魚ではないかと推測する するという発想はそこにはないのだ。友に宛てた書簡で、 ーが見いだせない。 がある。しかし賢治の童話では、人間と動物の間にヒエラルキ 差があり、罪や功徳を通して地上の者と天界の者は入 る話が語られている。このように天界と地上の世界とは明確な とはいえ、犯した罪と贖罪という発想は賢治にも強く存在す 彼の考えは人間が「頭」という発想からはほど遠い 「鷹に殺される」ことを嘆く。生物を食べる罪を犯し つまり、罪を犯すことで人間が動物に変身 動物と人間は のヒエラルキー 例えば、「貝の 「長い間 罪によ れ のだ。 持わり 配の親 彼は 0

それは肉食に罪悪を感じているからである。ここで重要なこと ではないのだろうか。 語が幾つも登場するのも、 罪とその償いには差別はない。賢治の童話に自己犠牲の物 罪と贖罪の関係の連鎖は、 彼はある時期から菜食主義になったが、 彼自身の罪の償いに由来しているの 人間も動物も関係なく平等に続

「一人成仏すれば三千大千世界山川草木虫魚禽獣みなともに成 ら解脱した者について触れながら、友に彼はこう書いている。 響のもとで賢治の思想の中で徹底されている。輪廻の苦しみか そして、こういった脱中心的な関係は天台宗の本覚思想の影

いていることなのだ。

ないが、植物は後者に属するので食べてよいという菜食主義が 間に境界が設けられ、前者に属する人間と動物は食べてはいけ 教では「有情」(意識をもつ)と「無情」(意識をもたない) 治の理想とする世界がある。 「草木国土悉皆成仏」の発想があるのだ。もともとインドの仏 彼の脱中心的な思想の背景には の

5

彼は情けない存在となっている。

動物さらには植物・土地にも「仏」は開かれており、ここに賢 仏だ。」あらゆるものが「仏」に成りうる。人間だけでなく、

かも、 らゆるものが、平等でヒエラルキーのない関係なのである。 りうる。 になってくる。 ここには 人間と動物だけではなく、 ここにイーハトヴの共同体の理想があるのだろう。 かくして、 |中心| も 成仏できる者の範囲は広がってい 頭 植物、 もない。 鉱物までが 日本化した仏教の影 「仏」に成 あ <

唱えられていた。

しかし、それが日本化するとこの境界は曖昧

惟の深層が隠れているのではないのだろうか。 のだろうか。また、 のこの空間にこそ、 という中心もない。 響を受けた賢治の思想には、 人間という中心が不在の世界に、 日本的思惟の深層が開けているのではな 逆説的なことだが、日本という中心が不在 日本という中心もなければ、 人間の思 人間

## 贈 与

商取引による経済、

貨幣による価値の決定、

競争の社会に対

場面を書いていると告白している。 暮らしていけないのだが、その経済システムに依存しているか 荒物屋に安く買いたたかれている。賢治は不快な気持ちでその その毛皮と肝を荒物屋に売って暮らしているが、商売のうまい して賢治は批判的である。 なめとこ山の熊」では、 猟師の小十郎は熊を鉄砲で仕留 商取引がなければ小十郎は め

み取れるだろう。 交換における価値なのだ。 を嘆いている。ここでの価値は、 ○○円の損害」とか「二八○○円の損害」とか、金銭的な損失 士が、死んでしまった猟犬に対して何の愛情も示さず、 貨幣による交換への賢治の嫌悪が読 命の尊厳ではなく、 金銭的な

注文の多い料理店」の冒頭の場面では、二人の英国風 「洞熊学校を卒業した三人」に読みとれ 狸は学校時代からライバル関係にあり、 の納

る。

蜘蛛、

なめくじ、

競争社会の批判は、

争は前作で述べられているように「地獄行きのマラソン競争」の作品は、諷刺の枠を教育にまで向けられているが、彼らの競めには殺生も厭わない。「蜘蛛となめくじと狸」を改版したこ他の者をだましてまでもトップになろうとする。彼らはそのた誰が一番になるか競争していた。その結果、社会に出てから、誰が一番になるか競争していた。その結果、社会に出てから、

同体にはそれらにとって代わる原理がある。この原理が贈与な象徴しているのではないのだろうか。しかし、イーハトヴの共して批判的であるが、これらは資本主義が強いる経済と社会をこのように賢治は商品経済、貨幣中心の発想、競争社会に対

たことをわびている。

に他ならない。

のである。

側えば、先ほどの「洞熊学校を卒業した三人」では、競争しは贈与交換という形で現れている。多くの「眼の碧い蜂の仲間」り巣作りをする様が語られている。多くの「眼の碧い蜂の仲間」り巣作りをする様が語られている。多くの「眼の碧い蜂の仲間」り巣なが、先ほどの「洞熊学校を卒業した三人」では、競争し

りで動物たち(猫、くゎくこう、狸の子、野ねずみの母子)がであるゴーシュが、夜中に一人で練習していると毎晩入れ替わいて書かれている。楽団でも問題になるくらい下手なセロ弾きとによって上達するという、利他的な贈与のもたらす恵みにつ「セロ弾きのゴーシュ」では、動物に曲の演奏を贈与するこ

の人柄も贈与を通して変わり、「くゎくこう」につらくあたっすることで、上達したのである。しかも、当初は傲慢だった彼を弾くぐらいにまでになる。ゴーシュは動物たちに演奏を贈与弾くごとに上達し、一〇日後の演奏会では見事なアンコール曲弾ってきてそれぞれの理由から曲を弾いてくれと求める。ゴーやってきてそれぞれの理由から曲を弾いてくれと求める。ゴー

「狼森と笊森、盗森」では自然との贈与交換が主題になって「狼森と笊森、盗森」では自然との贈与交換が主題になったいる。小岩井農場の近くに四つの森があり、昔そこに入植したばらくすると子供が四人いなくなったり、農民たちは森の許可をえて家を建て畑をつくった。ところが、しまたちと森の間に良好な関係が生まれたのだ。森が与えてくれるたちと森の間に良好な関係が生まれたのだ。森が与えてくれるたちと森の間に良好な関係が生まれたのだ。森が与えてくれるはならないのである。ここでは自然との贈与交換が主題になってりならないのである。ここでは自然との贈与交換が主題になってりないる。

の共同性は贈与によって根拠づけられているし、それととも愛や尊重や感謝と結びついているのだ。イーハトヴの住人たちな関係を産み出している。贈与は利害関係を超えて、他者へのな関係を産み出している。贈りは利害関係を超えて、他者への以上の例からも分かるように、共同体における他者との関係以上の例からも分かるように、共同体における他者との関係

までをふくめて贈与によって結ばれている世界ではないのだろ してくれる に 贈与によって理想のほうに導かれている。賢治の作品 「日本的思惟の深層」 は、 人間、 動物、 植物、 が示

あろうか。「狼森と笊森、盗森」では、最後の「盗森」の話で、 る。 自然との関係や他者との関係において恵みをもたらすものであ しかし、贈与の関係はこのように常に調和的なものなので 盗森」で描かれている贈与の話は確かに調和的である。

「洞熊学校を卒業した三人」、「セロ弾きのゴーシュ」、「狼森

粟を盗まれた農民たちが「盗森」に返すように求めたところ、

ろう。 の場合も贈与と犠牲は密接な関係にあると言える。 テーマが頻繁に出てくるのは、贈与との関係で捉えるべきであ 贈与者の自己犠牲となる場合がある。 けには収まらない。それは自己の贈与にまでエスカレートし、 じるべきなのではないのか。しかも、贈与は対象を贈与するだ く贈与交換は成立するのだが、ここに贈与のもたらす危険を感 逆に凄まれ身の危険を感じてしまう件がある。結果的にはうま モースは供犠と贈与の近さについて語っているが、 賢治の童話に犠牲という 賢治

危機から救うために自分の命と引き換えに火山を爆発させた場 幼い子供たちに食料を残すために自害することから物語は始ま 語である。ひどい冷害にあったイーハトヴでブドリの父と母は 賢治の童話では、 立派に成長して技師となったブドリがイーハトヴを冷害の 「グスコーブドリの伝記」は自己犠牲 の物

面で物語は終わる。

うばった蠍が死に瀕して罪を悔い「まことのみんなの幸」のた 祈っている。また、「銀河鉄道の夜」では、 る。賢治には自己犠牲の願望がある。有名な詩「雨ニモマケズ」 という話をふまえて、ジョバンニも自分を犠牲にしようとす めに自分の命を捧げたいと神に祈り、暗闇を照らす火になった ぺん灼いてもかまわない」と告白する。多くの小さな虫の命を のカンパネラに「みんなの幸のためならば僕のからだなんか百 そのために自分の体が「何べん引き裂かれても」かまわないと 尉は「憎むことのできない敵を殺さないでいい」世界を願って、 りにも現れている。「鳥の北斗七星」では、軍人である鳥の大 こういった自己犠牲の精神は、 平和な世界をつくるための! ジョバンニは親友

それは自分の所有物を犠牲にすることでもある。それがエスカ だ。そもそも、贈与の行為は財や物を与えたりすることであり、 活動では終わらない。死を要求するまでにエスカレートするの を読んでみてもそれは分かる。ただこの自己犠牲はただの奉仕 レートすると自分の命までも犠牲にすることがある。 賢治の場

を通しての他者との関係は、 体を考えてきたが、その基盤をなすものは贈与であった。 合もそれに近いのではないのだろうか。 商品経済、 しかし、この贈与は危険を孕んでいる。 貨幣中心の体制、 資本主義の利害関係に先立つ共同 競争社会に先立つ共同 贈与は

賢治は、

自己贈与という形で贈与交換の共同性を破壊し贈与する者の犠

性なのである。

牲にまで至る可能性があるのだ。

行き過ぎた資本主義の反省から注目している原理でもあるの 皆成仏」という日本化した仏教のあり方と関係している。 い思想の可能性を示唆している。しかも、これは「草木国土悉 が政治的に支配する西欧的なモノセファル的思考に還元されな 物の中心を占めてはいない。このことが、一神教が君臨し一人 本や天皇が世界の中心を占めるのを避ける。さらには人間も万 いのだろうか。宮沢賢治の思想は、 性と見なされるものが希薄になったところで生起するのでは 日本的思惟の深層は、 賢治が提示する共同体の原理は贈与であり、 日本に固有なものあるいは日本の固 田中智学の思想と違い、 西欧の思想が 日 な 有

- 1 M. Mauss, Essai sur le don, puf, 2012.
- $\widehat{2}$ 思想』(明治大学出版会、二〇一四年)も参照されたい。 tion, puf, 2005. 拙著『贈与の哲学 ジャン=リュック・マリオンの J.-L. Marion, Etant donné Essai d'une phénoménologie de la donna-
- (の) G. Bataille, *Œuvres complètes*, I, Gallimard, 1979, pp.442–558. バタ し」、フロイト流の「父殺し」を実践した共同体構想である。 イユは西欧のモノセファルな共同体を批判し、アセファル(無頭の) 共同体を提案する。それはニーチェの「神殺し」、革命による「王殺
- (4)『宮沢賢治全集8』(以下『全集』と略記)ちくま文庫、一九八六年、
- 5

- 6 同、六〇三—六〇四頁。
- 7 田中巴之助『日本国体の研究』天業民報社、一九二二年、六六〇頁。
- 9

8

同、一六四頁。

- 全集刊行会、一九三一年、 田中智学「本化宗学よりみたる日本国体」 四八頁。 『師子王教義篇』師子王
- 10 同、四九頁。
- 11 『日本国体の研究』前掲、四八九頁
- 12 同、四九六頁。
- 八頁、末木文美士「国家・国体と日蓮思想1――田中智学を中心に」 『シリーズ日蓮5 近現代の法華運動と在家教団』春秋社、二〇一四年、一一九―一三 田中智学と本多日生の『日蓮主義』を中心に」、『シリーズ日蓮4 三〇頁を参照。 田中智学に関しては、西條義昌「日蓮主義の勃興と国体開顕 現代世界と日蓮』春秋社、二〇一五年、一一〇―
- 14 『全集3』ちくま文庫、一九八六年、五七七―五八四頁
- 15 『全集8』前掲、一五頁。
- 16 をめぐる冒険――動物―人間学のレッスン』勁草書房、二〇〇二年、 四三一九九頁を参照。 スン』東京大学出版会、二〇〇八年、一二〇―一五〇頁。『動物絵本 矢野智司『贈与と交換の教育学― 漱石、賢治の純粋贈与のレッ
- (17) そこでは「頭」や「中心」になろうとする者はその傲慢さから身 を亡ぼす。「洞熊学校を卒業した三人」(『全集7』ちくま文庫、一九 八五年、七〇―八八頁)を参照されたい。
- 18 「ビヂテリアン大祭」『全集6』ちくま文庫、一九八六年、一○四頁
- 19 「雁の童子」 『全集6』 同、一五三頁。
- 20 「二十六夜」『全集5』ちくま文庫、一九八六年、四三八-
- 21 同、四三七—四三九頁。
- 二八七頁。 「よだかの星」同、九一―九二頁、「銀河鉄道の夜」『全集7』前掲
- 『全集9』 ちくま文庫、一九九五年、九〇―九一頁

- 24 貝の火」『全集5』前掲、四九―七七頁。
- 25 「よだかの星」 『全集5』 同、八七頁。
- 27  $\widehat{26}$ 『全集9』前掲、九二頁。
- 28 「なめとこ山の熊」『全集7』前掲、六五頁。
- 「洞熊学校を卒業した三人」『全集7』前掲、七一頁。 注文の多い料理店」『全集8』前掲、四○─四一頁。

30

 $\widehat{29}$ 

32 31

「セロ弾きのゴーシュ」『全集7』前掲、三六三―三八四頁。 「狼森と笊森、盗森」『全集8』前掲、二九―三九頁。 洞熊学校を卒業した三人」『全集7』前掲、七一頁。

蜘蛛となめくぢと狸」『全集5』前掲、二五頁。

- 35 33 贈与された「貝の火」という玉が彼に不幸をもたらすことになる。 ここにも贈与の危険が読みとれる(「貝の火」前掲、四九―七七頁)。 同、三八頁。「貝の火」でも、ひばりの命を救ったことでホモイに
- 「銀河鉄道の夜」『全集7』前掲、二九二頁。 「烏の北斗七星」『全集8』前掲、 「グスコーブドリの伝記」『全集8』前掲、二三〇―二七一頁。 六〇頁。

36

(いわの・たくじ、思想史、明治大学教授)

25